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ANTIFASCISMO

11 de enero: Aparece un nuevo número de un fanzine antifascista.
El número 1 del fanzine anónimo Biolenzia Reboluzionaria está ya en la calle y vuelve a demostrar que sus autoras 
o autores están muy bien informad@s. En este ejemplar se habla de fascismo y fútbol y se comenta la relación 
existente entre la peña ultra del Real Zaragoza, Ligallo Fondo Norte, y las agresiones cometidas contra aficionad@s 
de  la  Real  Sociedad  en  nuestra  ciudad.  También  se  incluyen  informaciones  sobre  dos  causas  judiciales  por 
apuñalamientos fascistas. Así, por ejemplo, se menciona la desaparición de algunas pruebas relacionadas con la 
agresión  a dos  militantes  del  Sindicato  de  Estudiantes  de  Izquierdas  en  abril  de  1.997y  la  paralización  de  las 
investigaciones sobre el apuñalamiento de un hombre el pasado 3 de octubre, un hecho relacionado con una reunión 
del grupo ultraderechista Alternativa Europea celebrada durante ese fin de semana en el hotel Bostón de Zaragoza, a 
la que acudieron fascistas de Segovia, Sabadell, Barcelona y Chaca (Uesca). El fanzine habla también de una nueva 
publicación nazi a nivel estatal,  la Voz del Pueblo, editada por el fascista Ramón Bau y heredera de la antigua 
revista del mismo nombre y de  Mundo NS,  Ávalon y  Honor y Lealtad, e informa de que la revista  Tribuna de 
Europa, editada por Alternativa Europea, se vende en varios kioskos zaragozanos, entre ellos uno en la plaza de San 
Francisco. El parte de agresiones recogido en Biolenzia Reboluzionaria es bastante amplio. El 13 de noviembre, a 
un joven de nacionalidad cubano-española, a quien los policías de la comisaría de San José intentaron convencer de 
que no presentara denuncia e incluso le pidieron la documentación. Según el fanzine, la agresión se produjo en las 
proximidades de la discoteca  Los Sitios,  frecuentada por ultraderechistas y situada en la calle Aznar Molina.  A 
inicios de diciembre otro joven fue agredido en las cercanías de esta discoteca.  Se informa,  además, que en el 
camino de Las Torres aparcan frecuentemente coches adornados con parafernalia fascista, en los que es normal ver 
a sus ocupantes drogándose. La última agresión reseñada se produjo el 5 de diciembre, frente a los bares La Tasca y 
Planeta Bufalo, en la calle La Paz, donde varias decenas de personas contemplaron pasivamente como José Luis 
Baeta Hidalgo y otros dos nazis golpeaban brutalmente a una persona. La publicación reseña también la aparición 
de pintadas con el texto Aitor, jódete en diversas zonas zaragozanas, algo de lo que ya informamos en su momento. 
Biolenzia  Reboluzionaria informa  de  diversas  campañas  ultraderechistas,  algunas  de  ellas  con  cierto  eco  en 
Zaragoza. Democracia Nacional  distribuyó miles de octavillas contra las grandes superficies comerciales en los 
barrios zaragozanos de Las Fuentes y San José, y ha editado carteles, pegatinas y octavillas para la campaña España 
no se negocia en una empresa zaragozana, Gráficas Parra. Por cierto, y sin poderlo confirmar, se afirma que el líder 
de esta formación, Francisco Pérez Corrales, visitó Zaragoza el 16 de enero en el marco de esta última campaña. 
También se hace referencia a la asistencia de nazis zaragozanos vinculados a Democracia Nacional a la fiesta del 
Frente Nacional francés celebrada el 19 y 20 de septiembre pasados, y a la acción de Ynestrillas en Gibraltar, donde 
fue  detenido  tras  sustituir  una  bandera  británica  por  una  española.  Finalmente,  el  fanzine  ofrece  direcciones  y 
teléfonos de dos nazis zaragozan@s, Tatiana Huerta y Sergio Real. Aragón-Info.

ECOLOGÍA

11 de enero: La empresa promotora del Rubbiatrón decide aplazar su ubicación.
La empresa  Laboratorio del Amplificador de Energía, constituida para construir y explotar la instalación nuclear 
conocida popularmente como Rubbiatrón, ha comunicado su decisión de suspender la adquisición de terrenos en la 
población zaragozana de La Almunia de Doña Godina,  tras las reacciones contrarias de todos los grupos de la 
oposición municipal. La empresa decidirá una vez celebradas las elecciones municipales del próximo 13 de junio, 
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según dicen para evitar que el  proyecto resulte perjudicado.  Para los partidos Chunta Aragonesista e Izquierda 
Unida,  está decisión equivale a un evidente desinflamiento del  proyecto.  El Alcalde del  Partido Popular de La 
Almunia, Victoriano Herraiz, ha enviado una carta a l@s habitantes de la comarca del Jalón Medio para tratar de 
rebatir  la  opinión  generalizada  que  le  señala  como el  único  partidario  de  instalar  el  laboratorio  nuclear  en  la 
población.  Mientras tanto,  el  Consejo de la Energía de Aragón,  un órgano asesor de la Diputación General  de 
Aragón, recomendó recientemente que la instalación nuclear se limitara a un prototipo destinado a la investigación 
que no sobrepasara los cinco megavatios de potencia,  pues de lo contrario  el laboratorio  se convertiría  en una 
auténtica  central  nuclear.  Las  primeras  filtraciones  del  informe  realizado  por  profesoras  y  profesores  de  la 
Universidad de Zaragoza indican que la financiación que el proyecto requiere es multimillonaria, e inasumible sin 
ayudas públicas tanto de la Unión Europea como del Gobierno Español. Heraldo de Aragón.

16 de enero: La D.G.A. confirma que no sabe qué hacer con los residuos peligrosos.
El Gobierno  de  Aragón ha reconocido  no  saber  la  cantidad  de residuos tóxicos  y peligrosos  que  se producen 
anualmente y ha prorrogado hasta el año 2.000 el plan de gestión de residuos El colectivo Ecologistas en Acción ha 
calificado de preocupante que sólo la mitad de las empresas  productoras  de residuos realizan las declaraciones 
voluntarias de vertidos, un pobre dato teniendo en cuenta que existe una ley que obliga a ello desde 1.986, que la 
Diputación General de Aragón no se molesta en aplicar. La mayoría de las subvenciones para reducir los residuos 
han  sido  invertidas  en  ecoauditorías  y  en  construir  depósitos,  y  no  en  reformar  verdaderamente  los  procesos 
productivos. Para el grupo ecologista, las prácticas contaminantes siguen produciéndose, sin que ni siquiera se haya 
puesto  en  marcha  una  oficina  de  asesoramiento  en  materia  de  tecnología  del  tratamiento  vertidos  peligrosos. 
Heraldo de Aragón.   

16 de enero: El estudio de impacto del recrecimiento de Yesa puede tardar dos años.
La  Plataforma  contra  el  Recrecimiento  del  Embalse  de  Yesa  y  la  Coordinadora  de  Afectad@s  por  Grandes 
Embalses  y  Trasvases  presentaron  un  informe  del  profesor  de  Derecho  de  la  Universidad  de  Zaragoza  Ángel 
Garcés, que indica que, conforme a la legislación vigente, la evaluación del impacto medioambiental de la obra 
puede  tardar  dos  años  como  mínimo  en  realizarse,  de  acuerdo  con  lo  ocurrido  en  situaciones  anteriores.  La 
Dirección General  de Obras  Hidráulicas y Calidad de las Aguas del  Ministerio  de Medio Ambiente publicó la 
convocatoria para la elaboración del estudio el pasado 7 de enero.  La preparación y adjudicación del concurso 
requerirá entre tres y seis meses y su realización, otros doce. A ello se suma la propia complejidad de la tramitación 
que alarga el proceso todavía más. El informe a elaborar no será un mero anexo a otros realizados anteriormente, 
como se  ha  venido  afirmando  por  parte  de  las  autoridades  competentes,  sino  uno  totalmente  nuevo,  como lo 
demuestra la dotación económica, 97 millones de pesetas. Tanto el Presidente del Gobierno Aragonés,  Santiago 
Lanzuela,  como  el  Secretario  de  Estado  de  Aguas  y  Costas,  Benigno  Blanco,  afirmaron  el  jueves  14  que  el 
recrecimiento y la construcción del embalse de Chánobas eran inminentes. Lanzuela, además, se adornó de cara a 
los comicios autonómicos de este año haciéndose el duro ante el Secretario con motivo de la inauguración de una 
nueva  sede  de  la  Comunidad  de  Riegos  del  Alto  Aragón,  exigiéndole  la  construcción  masiva  de  embalses 
despreciando,  una  vez más,  la  opinión  de l@s ciudadan@s afectad@s.  Heraldo de Aragón y  El Periódico  de  
Aragón.

En relación con el artículo del señor Xavier Sala, aparecido en El Periódico de Aragón el domingo 10  
del mes de enero, deseo manifestar lo siguiente:

La  afirmación  de  que  no  existe  consenso  científico  sobre el  tema del  calentamiento  global  es  muy  
aventurada. En realidad, más de 2.000 científic@s, reunid@s en el Grupo Intergubernamental de Expertos  
de la  Organización de las Naciones Unidas (IPCC), llegaron a finales de 1.995 a dicho consenso, y los 
avances científicos desde entonces no hacen sino confirmar la realidad del cambio climático, los riesgos  
inherentes al mismo, y el hecho de que existe una influencia humana discernible en dicho cambio climático.  
Las anteriores conclusiones están expresadas en el Segundo Informe de Evaluación del mencionado IPCC, 
que consta de tres tomos y que se publicó en 1.996. Hay que recordar que l@s científic@s que participaron  
en la redacción y revisión del trabajo mencionado son l@s principales expert@s mundiales de todas las  
especialidades científicas que tienen que ver con el cambio climático.  El señor Sala basa su afirmación  
sobre falta  de consenso en una  petición firmada por 17.000  personas,  casi  la mitad  de  las cuales  son  
licenciadas o doctoras y doctores en disciplinas conexas con el cambio climático. La petición (12 líneas) se  
ha distribuido por Internet (http://zwr.oism.org/pproject, la dirección que da Sala no es correcta), donde 
cualquiera puede firmarla; no se sabe si much@s de l@s firmantes tienen las cualificaciones que dicen, y,  
de hecho, se han recogido firmas de Perry Mason, varios doctores de la serie M.A.S.H., y hasta una de las  
Spice Girls, la conocida como Ginger (Nota de la agencia Asociated Press, Washington, 1 de mayo de  
1.998). Como, evidentemente, todo esto no es ni científico ni siquiera serio, el señor Sala da algunas razones  
que le llevan a no aceptar  que existe un calentamiento terrestre;  por supuesto,  si esto fuera cierto,  no  
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podríamos hablar de cambio climático causado por el ser humano. Para ello se basa en la discrepancia  
entre los datos registrados de la temperatura media mundial por medio de satélites y las previsiones del  
IPCC. También afirma que las temperaturas registradas en la superficie no han subido en absoluto desde 
1.940 hasta hoy. Esta última afirmación es errónea, ya que la gráfica de las anomalías en las temperaturas  
medias mundiales desde 1.860 hasta 1.994 muestra que en los últimos 40 años ha habido un aumento de 0’2  
a 0’3 grados centígrados en dichas temperaturas (figura 8, página 26, Climate Change 1.995. The Science  
of  Climate  Change,  publicado  por  Cambridge  University  Press,  1.996).  En  cuanto  a  los  datos  de  los  
satélites, un artículo de la revista Nature (13 de agosto de 1.998, volumen 394, páginas 661-664) afirma que 
los datos que indican un enfriamiento de la baja troposfera terrestre en los últimos 17 años (en contra de la  
tendencia al calentamiento superficial medida en ese mismo período) tienen un error sistemático debido a la 
pérdida de altura del satélite, no considerada con anterioridad; una vez corregidos, los datos indican un  
calentamiento en los últimos años, en línea con los datos superficiales. Si el señor Sala hubiera sido un 
climatólogo (o simplemente, se hubiera informado mejor) hubiera mencionado lo anterior en su artículo.  
Existen en dicho artículo otras afirmaciones tendenciosas  e inexactas sobre los modelos climáticos y el  
aumento teórico del efecto invernadero al aumentar la cantidad de dióxido de carbono en la atmósfera; por 
cierto, que en este punto, el señor Sala parece poner en duda algunas leyes físicas bien fundadas, ya que 
una concentración mayor de dióxido de carbono en la atmósfera aumenta realmente (no sólo teóricamente)  
el efecto invernadero. En cuanto a los modelos climáticos cuya validez está por demostrar, y que para el  
señor Sala parecen ser además similares a bolas de cristal cuando habla de profecías científicas, predicen  
correctamente la tendencia actual al alza de las temperaturas, así como lo que se conoce de los climas del  
pasado. Por supuesto que las incertidumbres asociadas a la predicción del clima a pequeña escala y de  
variables como las precipitaciones, es muy deficiente, pero estos hechos no invalidan sus aciertos, siendo los  
mejores medios de conocer lo que puede ser el clima del futuro. Peor conocido que lo anterior es el efecto  
que el cambio climático tendrá sobre las sociedades humanas y el medio ambiente. Desde mi punto de vista,  
y dados los inmensos riesgos potenciales de un cambio de clima (en especial para los países pobres, de los  
que tanto se preocupa el señor Sala), conviene tomar medidas para recortar de forma drástica los gases de  
invernadero emitidos por la acción humana.  Hay que  señalar que,  al  menos una buena parte de estos  
recortes de emisiones serían beneficiosos para el medio incluso si el cambio climático no tuviera efectos  
particularmente desastrosos. Un buen número de científic@s españolas y españoles hemos firmado hace  
unos meses una petición al Gobierno pidiendo dichas reducciones de emisiones, a iniciativa de Ecologistas  
en Acción, unión general de Trabajadores y Comisiones Obreras. Sería interesante, y con esto acabo, que su  
periódico recogiera artículos de científicos sobre el cambio climático mas fundados que el del señor Sala.

Juan Carlos Rodríguez Murillo. 
Doctor en Ciencias Químicas y colaborador científico del Centro de Ciencias Medioambientales del  

Consejo Superior de Investigaciones Científicas.

CÁRCEL

15 de enero: Concentración contra la dispersión de l@s pres@s vasc@s.
Unas 60 personas se concentraron ante la cárcel de Torrero, en Zaragoza, para reivindicar el traslado de l@s pres@s 
vasc@s a  Euskadi  y  la  libertad  de  aquell@s que  tengan  derecho  a  ello,  bien  por  la  aplicación  de  beneficios 
penitenciarios,  bien  por  su estado  de  salud.  L@s asistentes  exhibieron  una  pancarta  y  corearon  las  habituales 
consignas Abajo los muros de las prisiones y Euskal presoak, Euskal Herrira. La concentración estaba convocada 
por el Komité Aragón-Euskadi y la Asamblea Insumisa Universitaria. Miembros de la Policía Nacional identificaron 
a l@s primer@s participantes que llegaron, limitándose a tomar los datos de aquellas personas que no portaban la 
documentación.  Posteriormente,  agentes  de paisano persiguieron a dos personas  que realizaban  pintadas  en los 
muros de la cárcel, que pudieron escapar. Cuando ya hacía cerca de una hora que había finalizado la concentración, 
uno de l@s asistentes fue también retenido por policías e identificado. Aragón-Info.

15 de enero: Posible traslado de pres@s vasc@s a la cárcel de Zuera.
El candidato a la Presidencia del Gobierno Aragonés por el Partido Socialista Obrero Español, Marcelino Iglesias, 
pronóstico que la macrocárcel de Zuera se abrirá en pocas semanas y servirá para acoger a l@s primer@s pres@s 
vinculad@s a la organización Euskadi Ta Askatasuna (E.T.A.) que el Gobierno Español decida acercar a su tierra. 
La apertura  de la ya construida  macrocárcel  de Zuera (Zaragoza)  sigue teniendo una  fuerte  contestación en la 
comarca, a través de la Coordinadora contra la Macrocárcel del Bajo Gállego, que recuerda constantemente al actual 
Presidente  del  Gobierno  Aragonés,  Santiago  Lanzuela,  sus  promesas  electorales  de  no  conceder  las  licencias 
preceptivas para ponerla en funcionamiento. También se opone la Asociación de Seguimiento y Apoyo a Pres@s de 
Aragón, que considera que los grandes centros penitenciarios dificultan el tratamiento individual de l@s pres@s y 
su contacto con su entorno habitual a través de las visitas. La excusa de la cárcel de Zuera permite mantener las 
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cárceles  de  Zaragoza  y  Uesca  en  unas  condiciones  infrahumanas  continuamente  denunciadas,  sin  que  sean 
solucionadas para forzar la apertura del gran centro penitenciario. Aragón-Info y El Periódico de Aragón. 

ARAGONÉS

15 de enero: Presentación de una escuela de aragonés.
En el Ayuntamiento de Monzón se presentó oficialmente la Escuela de Lengua Aragonesa  Nabata de Monzón, 
promovida por las asociaciones culturales Ligallo de Fablans de l’Aragonés y Consello d’a Fabla Aragonesa, con la 
colaboración del Centro de Estudios de Monzón y Cinca Medio y la cofinanciación del Ayuntamiento de Monzón y 
de la Comisión Europea, con objeto de contribuir al desarrollo y recuperación del aragonés de la zona por medio de 
cursos de varios niveles, además de numerosas actividades culturales alrededor de la cultura aragonesa: excursiones, 
intercambios con escuelas similares de Occitania (Sur de Francia), etc. Las inscripciones de realizan en el Área de 
Cultura del Ayuntamiento de Monzón. Ligallo de Fablans de l'Aragonés.

SOLIDARIDAD INTERNACIONALISTA

13 de enero: Visita del alcalde nicaragüense.
Félix Pedro Chavarría, Alcalde del municipio nicaragüense de La Concordia, junto al concejal Arturo Rivera, ambos 
del Frente Sandinista de Liberación Nacional, visitaron la localidad oscense de Canfranc para devolver la visita que 
anteriormente había realizado su Alcalde, Víctor López. Alcalde y concejal centroamericano tratan de recaudar más 
dinero  para  reconstruir  las  casas  arrasadas  por  el  huracán  Mitch y  realizar  varios  proyectos  de  desarrollo 
agropecuario, que se añadiría a los dos millones y medio de pesetas que llevó consigo López, y con los que se 
adquirió un vehículo todo terreno. El Alcalde de Canfranc fue invitado por las autoridades a abandonar Nicaragua n 
octubre, después de denunciar a través de una emisora local que la ayuda humanitaria era revendida, algo que han 
confirmado Chavarría y Rivera. Heraldo de Aragón.

15 de enero: Próxima expedición de Payas@s Sin Fronteras al Sáhara.
Seis miembros de Payas@s Sin Fronteras de Aragón viajarán la próxima semana a los campamentos de refugiad@s 
saharauis  de Tinduf  (Argelia).  Este es el  segundo viaje  que esta organización  no gubernamental  realiza a  esas 
tierras, donde realizarán diversas actividades lúdicas con niñ@s y repartirán juguetes y material escolar. En este 
viaje, además, les acompañan dos miembros de Odontología Sin Fronteras, que repartirán 5.000 cepillos de dientes 
y llevarán a cabo una campaña de educación sobre el cuidado de la boca. Heraldo de Aragón.

SOLIDARIDAD CON NICARAGUA
Asociación de Vecin@s de Oliver-Ocotal: Caja de Ahorros de la Inmaculada 2086-0020-70-0001056989,  
Ibercaja 2085-0112-17-0300258993.
Comité de Internacionalista de Zaragoza-Fundación Popol Na: Ibercaja 2085-0135-14-0300246888.
Federación de Asociaciones de Barrios de Zaragoza-Ayuntamiento de León: 2085-0101-19-0301607603.
Hermanamiento León-Zaragoza: Ibercaja 2085-0115-58-0100879763.

 
LABORAL

11 de enero: Nueva acción de C.N.T. contra una empresa de trabajo temporal.
La Confederación Nacional del Trabajo (C.N.T.) continúa durante este año su campaña de concentraciones ante 
oficinas de empresas de trabajo temporal. Esta vez le tocó el turno a una de  Adecco situada en la calle Coso de 
Zaragoza. Una decena de personas acudieron a la convocatoria y apoyaron a un trabajador que entró en la oficina 
para cobrar horas trabajadas que le adeudaban. L@s emplead@s aseguraron que no le podían pagar y el jefe, en 
actitud chulesca y provocadora, llegó a empujar a una persona. La sangre fría de l@s militantes anarcosindicalistas 
evitó males mayores, lo que no fue óbice para que informaran al representante de la empresa de que si el trabajador 
no cobraba se interpondría una denuncia contra  Adecco por parte de C.N.T. Así mismo, el sindicato informa de 
otras denuncias realizadas por trabajadoras y trabajadores acerca de condiciones precarias de trabajo recibidas a 
través del programa de radio Acción Libertaria, que se emite en Radio Topo. La primera se refiere a una empresa 
zaragozana  de  buzoneo,  que  ni  siquiera  figura  registrada  como  tal,  no  hace  contratos  y  paga  40.000  pesetas 
mensuales por jornadas laborales semanales de 35 horas. La segunda hace referencia a otra empresa de trabajo 
temporal,  Temporing,  con  sede  en  la  avenida  de Madrid de Zaragoza,  que contrata  a  inmigrantes  en situación 
irregular y les amenaza con denunciarles si no aceptan condiciones laborales infrahumanas. L@s emplead@s de 
esta empresa, además, son proclives a hacer comentarios racistas a l@s trabajadoras y trabajadores de nacionalidad 
española que acuden en busca de empleo. Confederación Nacional del Trabajo.
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12 de enero: Nueva huelga en la empresa ferroviaria RENFE.
El comité de huelga de la empresa pública ferroviaria  RENFE en Zaragoza cifró en un 80% el seguimiento de la 
jornada  de  protesta  convocada  exclusivamente  en  esta  provincia  aragonesa.  La  convocatoria  afectaba 
exclusivamente al personal adscrito al área de circulación y fue lanzada por los sindicatos Comisiones Obreras y 
Confederación General del Trabajo, desmarcándose a última hora la Unión General de Trabajadores. Los sindicatos 
convocantes piden el reconocimiento del aumento de productividad laboral mediante primas, de los turnos noches y 
días festivos, la implantación de la Ley de Riesgos Laborales, la convocatoria de un concurso de traslados, garantías 
de  mantenimiento  de  la  plantilla  y  protección  jurídica  a  trabajadoras  y  trabajadores.  La  circulación  de  trenes 
nocturnos fue la más afectada por la huelga. Heraldo de Aragón y El Periódico de Aragón.

14 de enero: Huelga en Telefónica.
Los sindicatos convocantes en Aragón valoraron en un 80% el seguimiento de la huelga estatal en la empresa 
Telefónica de España y sus filiales. Un@s 500 trabajadoras y trabajadores recorrieron las calles de Zaragoza hasta la 
Delegación del Gobierno en Aragón, donde leyeron un manifiesto de solidaridad redactado por emplead@s de la 
compañía en Argentina, Brasil, Chile, El Salvador, Perú, Portugal y Suiza. Al paso de la manifestación por el paseo 
Independencia fueron lanzados huevos contra una tienda de la empresa y posteriormente se procedió a cortar el 
tráfico durante media hora en uno de los puentes de acceso a Zaragoza y en la plaza de España, donde trabajadoras 
y  trabajadores  intentaron  entrar  en  la  oficina  principal  del  Banco  Bilbao  Vizcaya,  el  principal  accionista  de 
Telefónica, lo que fue impedido por la Policía Nacional. A pesar de ello, un grupo de personas consiguió acceder a 
la oficina. También en Teruel se manifestaron un centenar de trabajadoras y trabajadores. La huelga tuvo incidencia 
especial en Estratel, filial encargada de los servicios de información y atención a l@s usuari@s, lo que no deja de 
ser meritorio, debido a las condiciones laborales precarias en las que están contratad@s sus emplead@s. la huelga 
fue convocada por  todos los sindicatos de la empresa en contra de las reducciones continuas  de plantilla y la 
precarización de los contratos mediante la creación de empresas filiales. Heraldo de Aragón y  El Periódico de 
Aragón.

15 de enero: En Samiánigo, pendientes de las negociaciones entre el comité de empresa y Alcoa.
La dirección de la multinacional estadounidense propuso reducir de 100 a 68 las prejubilaciones planeadas por el 
cierre de dos de las cuatro líneas de producción de la factoría de Samiánigo (Uesca), a cambio de que trabajadoras y 
trabajadores acepten la flexibilidad en los horarios de trabajo. Los sindicatos no aceptan los traslados forzosos a 
otras plantas de la empresa en el Estado Español. El comité de empresa desconfía de las ofertas empresariales, en las 
que entrevé la intención de reducir finalmente la plantilla en un 15% en las dos líneas de producción que  Alcoa 
conservará. La empresa ha amenazado con iniciar los traslados forzosos si no se llega a un acuerdo inmediato, con 
la intención de obtener  una ventaja  en las negociaciones.  Por otra  parte,  unas 40 personas  protagonizaron una 
cacerolada de tres cuartos de hora ante la fábrica el miércoles 13. La protesta se trasladó más tarde al domicilio del  
director de la fábrica. Heraldo de Aragón, El Periódico de Aragón y Agencia Efe.

ANTIRREPRESIÓN

12 de enero: Identificaciones masivas en la Madalena.
Durante  aproximadamente  dos  horas  y  en  un  tono  amenazante  y  bastante  violento,  dos  coches  patrulla  y  una 
furgoneta de la Policía Nacional, con una dotación total de 10 policías, se situaron en la acera entre la calle Coso y la 
calle San Agustín de Zaragoza, en pleno barrio de La Madalena, y procedieron a identificar a decenas de personas 
sin motivo aparente. Como es habitual en estas ocasiones, no se dio ningún tipo de explicación a l@s identificad@s, 
alguno  de  l@s  cuales  fue  tratado  con  muy  malas  maneras  al  preguntar  el  motivo  de  la  acción  policial. 
Posteriormente, el control se trasladó a la calle Universidad, donde llegaron a entrar en un bar alternativo de la calle 
a  pedir  la documentación  a las  personas  que  allí  se  encontraban.  No es la  primera  vez  que en el  barrio  de la 
Madalena  se producen  actuaciones  intimidatorias  de  este  tipo,  justificadas  ante el  vecindario  como actuaciones 
contra el tráfico de drogas, que se suelen saldar con alguna detención de inmigrantes o de personas en situación de 
búsqueda y captura por cualquier asunto. La operación policial continuó dos días después, esta vez en la calle Mayor 
y en la plaza de la Madalena, y de nuevo en las cercanías de varios bares frecuentados por gentes vinculadas a 
movimientos alternativos. Aragón-Info.

13 de enero: La persecución policial a l@s vecin@s de Daroca trae cola.
El diputado  del  Partido  Aragonés,  Antonio  Serrano,  preguntó  al  Gobierno  Español  por  qué  se reprimió  a l@s 
vecin@s de Daroca (Zaragoza) que exhibieron una pancarta reclamando el paso de una autovía cerca de la población 
en un partido de fútbol celebrado en Zaragoza el pasado 3 de enero. Serrano comparó el rigor policial en el estadio 
zaragozano con la pasividad ante el despliegue de l@s simpatizantes del presidente del club de fútbol Atlético de 
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Madrid  y  Alcalde  de  Marbella,  Jesús  Gil,  que  utilizaron  otro  partido  de  fútbol  para  pedir  su  libertad,  ya  que 
permanecía encarcelado por varios delitos contra la Hacienda Pública. Vistas las comparaciones y el escándalo por la 
discriminatoria  actitud policial, l@s cinco vecin@s de Daroca identificad@s a l@s que se les retiró  la pancarta 
pueden no ser sancionad@s, según reconoció el propio Delegado del Gobierno en Aragón, Luis Rosel. Heraldo de 
Aragón y El Periódico de Aragón.

13 de enero: Archivada definitivamente la querella contra el grupo musical Opción Cero.
El Juzgado de Instrucción número 2 de Calatayud (Zaragoza) decidió archivar la querella presentada por el concejal 
Francisco Herrero contra los miembros del grupo de rock  Opción Cero, a los que había denunciado por injurias, 
calumnias y amenazas. La decisión judicial se produce tras haber llegado las partes a un acuerdo en el transcurso de 
la semana pasada. Heraldo de Aragón.

14 de enero: Piden el procesamiento de un guardia civil.
El 1 de marzo de 1.997, un tiroteo en una gasolinera de la población soriana de Matalebreras se saldó con la muerte 
de un teniente de la Guardia Civil y de un joven zaragozano, Antonio Navarro. El presunto asesino, el también 
zaragozano Fernando Domínguez, todavía disparó más tarde contra otra persona, que también murió. El abogado 
que representa a la familia de Antonio navarro, Fernando Lacruz, ha pedido de nuevo a la Audiencia Provincial de 
Soria el procesamiento de otro guardia civil, el capitán José Manuel Santiago, por entender que remató a Navarro 
cuando este se encontraba herido en el suelo, una versión que ratifican pruebas de balística y el primer testigo que 
acudió al lugar de los hechos después del tiroteo. Este abogado y el de Fernando Domínguez han denunciado que 
fuera la propia Guardia Civil, parte implicada, la que realizara los interrogatorios, análisis y pruebas, alguna de las 
cuales, como el revólver intervenido a Navarro, fueron manipuladas de manera que no se pudiera extraer ninguna 
conclusión. También la intervención del Juzgado de Instrucción número 1 de Soria, cuya titular es esposa de otro 
guardia civil.  Lacruz ha solicitado además que sea un jurado popular  quien juzgue a Domínguez y a Santiago. 
Heraldo de Aragón y El Periódico de Aragón.

ANTIMILITARISMO

15 de enero: El Estado deberá indemnizar a un soldado de reemplazo.
La Sala de Lo Militar del Tribunal Supremo ha ratificado la responsabilidad subsidiaria del Estado en el caso de 
Sergio Alonso, soldado que realizaba el servicio militar en un acuartelamiento de Uesca. El 28 de julio de 1.993, 
este soldado fue obligado por un sargento a continuar una larga marcha, a pesar del fuerte calor y del deficiente 
estado físico que presentaba. De resultas de ello, el recluta sufrió un golpe de calor que le ha dejado secuelas graves 
e irreversibles, razón por la que la indemnización fue fijada, tras un juicio en Barcelona, en 64.570.000 pesetas. El 
sargento José Luis Díaz Gómez fue condenado a seis meses de prisión que todavía no ha cumplido y sigue en el 
Ejército, lo que ha sido fuertemente criticado por la familia de Alonso. Heraldo de Aragón.

17 de enero: Accidente militar, afortunadamente sin consecuencias.
Una  plataforma  militar  utilizada  en  el  cuartel  del  Regimiento  de  Pontoneros  del  barrio  rural  zaragozano  de 
Monzalbarba se soltó de sus amarras y recorrió 50 kilómetros del cauce del río Ebro, hasta detenerse frente a la 
localidad de Pina de Ebro. La plataforma atravesó la ciudad de Zaragoza y llegó a chocar contra uno de los pilares 
del histórico puente de Piedra. Los responsables del cuartel descartaron la posibilidad de un sabotaje y achacaron el 
accidente  a  la  fuerte  corriente  del  río.  Este  hecho  demuestra  una  vez  más  los  insospechados  riesgos  que  la 
proximidad de instalaciones militares implica para Zaragoza. Si la climatología hubiera sido mejor, la plataforma 
hubiera podido alcanzar a l@s piragüistas que habitualmente pueblan el cauce entre los puentes de Piedra y de 
L’Almozara. Aragón-Info y Heraldo de Aragón.

EDUCACIÓN

12 de enero: Polémico profesor expedientado.
Javier  Merino,  profesor  de  Geografía  e  Historia  en  el  instituto  de  enseñanza  secundaria  de  Ateca  (Zaragoza) 
denunciado por sus alumn@s por discriminar públicamente a las estudiantes, ha sido sancionado por la Dirección 
Provincial del Ministerio de Educación y Cultura con 23 meses de suspensión de empleo y sueldo. El abogado de 
Merino ha anunciado la interposición de un recurso contencioso-administrativo. Este individuo llamaba además 
putas y  otras  lindezas  por  el  estilo  a  sus  alumnas.  Madres,  padres,  alumn@s  y  docentes  habían  anunciado 
movilizaciones en caso de que se permitiera al profesor volver a ejercer en el instituto, ya que la suspensión cautelar 
que aplicó el Ministerio fue rechazada por el Tribunal Superior de Justicia de Aragón. Heraldo de Aragón. 

14 de enero: Huelga por la falta de calefacción.
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Temperaturas inferiores a los diez grados centígrados en las aulas obligaron a l@s 290 estudiantes del instituto de 
enseñanza secundaria Río Arba de la localidad zaragozana de Tauste a no acudir a clase. La Asociación de Madres y 
Padres de Alumn@s anunció protestas ante la Dirección Provincial del Ministerio de Educación y Cultura si no se 
soluciona  inmediatamente  el  deficiente  funcionamiento  de la  calefacción  y profesoras  y  profesores  también  se 
negaron a impartir clases en tan penosas condiciones. Aparte del problema de la calefacción, la comunidad escolar 
ha denunciado el mal estado de ventanas, puertas, persianas y vestuarios, así como de los techos de escayola, debido 
a  la  acumulación  de  precipitaciones.  La  Diputación  General  de  Aragón,  que  desde  el  1  de  enero  posee  las 
competencias educativas, se ha comprometido a solucionar los problemas, por lo que la comunidad ha decidido 
volver a la actividad normal y ofrecer un margen de confianza. Heraldo de Aragón. 

14 de enero: Prometen una cuidadora o un cuidador en un colegio.
La Dirección Provincial del Ministerio de Educación y Cultura ha asegurado que se cubrirá urgentemente una plaza 
de cuidadora o cuidador para dos niños minusválidos en el colegio de Castelserás (Teruel). La enfermedad de la 
titular de esta plaza y de su sustituta no ha sido cubierta por una nueva persona y la Asociación de Madres y Padres 
de  Alumn@s  se  mostraba  partidaria  de  iniciar  una  denuncia  judicial  contra  el  Ministerio,  apoyada  por  el 
Ayuntamiento. En la actualidad, son las madres de los dos niños quienes se turnan para suplir las labores de cuidado 
pertinentes. Heraldo de Aragón y Agencia Efe. 

SANIDAD

12 de enero: Se movilizan para reivindicar la apertura de un hospital.
La Coordinadora de Salud de la los barrios de la Margen Izquierda del río Ebro a su paso por Zaragoza recogerá 
firmas e instalará mesas informativas en los hospitales y puntos estratégicos zaragozanos para reclamar la apertura 
inmediata del Hospital Royo Villanova. La Coordinadora está constituida por las asociaciones vecinales y por otros 
colectivos que critican los retrasos continuos en la fecha prevista de apertura y sobre todo el todavía mayor retraso 
en la inclusión del servicio de urgencias, previsto para diciembre de este año. Para l@s vecin@s, la Diputación 
General  de  Aragón  no  ha  defendido  con  la  suficiente  contundencia  ante  el  Instituto  Nacional  de  la  Salud  la 
necesidad de la puesta en funcionamiento de este centro hospitalario. El Periódico de Aragón.

15 de enero: En marcha el centro de salud de Valdefierro.
Las obras para la construcción de un centro de salud en el barrio zaragozano de Valdefierro comenzaron finalmente 
con un año de retraso en unos terrenos cedidos al Instituto Nacional de la Salud por el Ayuntamiento de Zaragoza. 
La Asociación de Vecin@s Aldebarán ha manifestado su satisfacción por poder contar con un centro sanitario muy 
necesario para un barrio en continuo crecimiento. Heraldo de Aragón. 

MOVIMIENTO VECINAL

11 de enero: Comienza el derribo de dos bloques en la calle San Agustín.
Como ya era de esperar, tras el apuntalamiento realizado la semana anterior ha comenzado el derribo de las casas de 
los  números  27  y  29  de  la  calle  san  Agustín,  en  el  barrio  de la  Madalena  de  Zaragoza,  dentro  de  los  planes 
especulativos que se han pensado para el Casco Viejo. Para derribar la casa número 27 se ha expulsado a una joven 
pareja propietaria de uno de los pisos, a la que el Ayuntamiento ha trasladado a la zona de San Pablo, dentro del 
mismo Casco Viejo. La excusa fue la ruina inminente del bloque, algo que se ha rechazado y recurrido desde la 
Federación  de  Asociaciones  de  Barrios  de  Zaragoza.  El  abogado  de  la  entidad  vecinal,  Antonio  Puertas,  ha 
protestado  por  la  situación  de  indefensión  en  la  que  se  encuentran  Isabel  y  Óscar,  la  pareja  afectada.  El 
Ayuntamiento de Zaragoza todavía no ha enviado al juzgado encargado la documentación sobre el expediente de 
ruina inminente. La jueza o el juez encargad@ tampoco la ha reclamado, a pesar de que el plazo para obtenerla era 
de cinco días y ya ha transcurrido casi un mes. Isabel y Óscar han presentado otra denuncia, ya que a pesar de estar 
vedado el acceso al edificio,  alguna o algunas personas han entrado  y han causado daños en las paredes y la 
barandilla de la escalera, lo que pudieron comprobar tras acceder al inmueble para recuperar algunas pertenencias, 
previa autorización. La presunta ruina que afecta a los edificios números 27 y 29 puede extenderse al número 31, 
del que es propietaria mayoritaria la misma que de los anteriores. La causa es, de nuevo, las filtraciones producidas 
por el apresurado derribo del antiguo colegio okupado en la calle San Agustín, algo de lo que se responsabiliza al 
Ayuntamiento que, sin embargo, no ha emprendido ninguna actuación para arreglarlo. Aragón-Info y El Periódico  
de Aragón.

11 de enero: Apoyan propuesta de peatonalización.
La Asociación de Vecin@s del barrio zaragozano de Picarral apoya la propuesta del consejo escolar del colegio San 
Braulio para peatonalizar el camino de Juslibol. Se trata de eliminar los riesgos inherentes al tráfico rodado en una 
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zona frecuentada por escolares donde ya ha habido tres o cuatro accidentes graves. La peatonalización obligaría a 
abrir al tráfico una calle más amplia, Monte Perdido, que permitiría el acceso del transporte urbano a unas zonas que 
acrecen actualmente de él. El Periódico de Aragón.

12 de enero: Contra el paso del transporte urbano por los barrios del Casco Viejo.
La Asociación de Vecin@s Lanuza-Casco Viejo de Zaragoza se ha pronunciado contra el paso del transporte urbano 
por las calles Mayoral y San Blas por considerar que sus inconvenientes supera a las posibles ventajas. La estrechez 
de las calles y el abundante tránsito peatonal recomiendan evitar el tráfico de autobuses, sobre todo si se tiene en 
cuenta que en un radio de 100 metros existe un gran número de líneas de autobús. La experiencia de recuperación 
de cascos históricos recomienda evitar en lo posible el tráfico rodado por sus calles. El Periódico de Aragón.

12 de enero: Sigue la polémica por el vallado de una zona pública.
La Asociación de Vecin@s Manuel Viola del barrio de Delicias de Zaragoza ha vuelto a exigir al Ayuntamiento la 
retirada de las vallas que impiden acceder al patio interior del grupo de viviendas Severino Aznar, ya que el 27 de 
octubre  se cumplió el  plazo  dado por el  Área  de Urbanismo a l@s vecin@s para  eliminar  el  cerramiento.  La 
Asociación reitera que el espacio vallado es de uso público,  y que permitir su continuidad crearía un peligroso 
precedente. La Asociación se extraña de que el Ayuntamiento no impidiera en su momento la instalación de las 
vallas, ya que existía constancia de su ilegalidad. La Oficina Verde de la Asociación  Manuel Viola canalizó las 
denuncias de varias personas que habitan en las viviendas del grupo Severino Aznar, y no estaban conformes con la 
decisión de la comunidad de propietari@s. El Periódico de Aragón.

12 de enero: Piden explicaciones acerca de los terrenos de la actual estación ferroviaria.
La Asociación de Vecin@s  Manuel Viola, del zaragozano barrio de Delicias, ha criticado la paralización de los 
procedimientos encaminados a conseguir el enterramiento de las vías ferroviarias que atraviesan la zona y el cambio 
de ubicación de la estación. La Asociación afirma que Ayuntamiento y Gobierno de Aragón no cuentan con las 
opiniones ciudadanas, a pesar de que éstas han sido especialmente importantes y abundantes con respecto a este 
tema. Sobre el destino de los terrenos liberados por el traslado y enterramiento de la infraestructura ferroviaria, l@s 
vecin@s de Delicias se manifiestan a favor de la creación de un parque del tamaño suficiente para contrarrestar la 
escasez tradicional de zonas verdes en el barrio. Las autoridades, por contra, carecen de cualquier idea clara sobre 
qué hacer, y contemplan el proyecto mediante una suma de actuaciones urbanísticas aisladas, y no como algo a 
planificar conjuntamente. Federación de Asociaciones de Barrios de Zaragoza.

12 de enero: Rechazan una campaña de acción social del Ayuntamiento de Zaragoza.
La Federación de Asociaciones de Barrios de Zaragoza, que trabaja en distintos programas de acción social en muy 
diversos campos (drogodependencias,  talleres ocupacionales,  inmigrantes,  etc.)  hace constar su oposición a una 
campaña publicitaria del Ayuntamiento de Zaragoza. La campaña, en la que se han invertido 10 millones de pesetas, 
presenta  una imagen de  la  acción  social  propia  de  tiempos pasados,  más asociada  al  concepto,  a  desterrar,  de 
beneficiencia que a los de solidaridad y justicia social. Federación de Asociaciones de Barrios de Zaragoza.

13 de enero: Rechazo vecinal a un vertedero.
El  Ayuntamiento  de  Alcañiz  (Teruel)  deberá  buscar  un  nuevo  emplazamiento  para  el  vertedero  de  la 
Mancomunidad ante el fuerte rechazo que ha provocado la propuesta de situarlo en las cercanías de los barrios 
pedáneos de Valmuel y Puigmoreno. Un@s 400 vecin@s asistieron a la reunión con representantes municipales y 
presentaron más de 3.000 firmas contra el vertedero, alegando que las posibles filtraciones perjudicarían los cultivos 
cercanos. La Asociación de Vecin@s de Valmuel valoró positivamente el compromiso municipal de buscar otro 
lugar para instalar el basurero e indicó que no puede ser demasiado complicado hacerlo en un municipio como el de 
Alcañiz, con 47.000 hectáreas de extensión. Heraldo de Aragón. 

13 de enero: El proyecto para recuperar la ribera del Ebro no convence.
El  proyecto  municipal  para  recuperar  la  ribera  izquierda  del  río  Ebro  a  su  paso  por  Zaragoza  contempla  la 
construcción de una vía abierta al tráfico rodado y no convence a la Comisión Ciudadana de Riberas, constituida por 
colectivos vecinales y ecologistas. miembros de la Comisión se entrevistaron con el Concejal de Urbanismo, José 
Luis Santa Cruz, a quien manifestaron su disconformidad después de conocer el proyecto. Para la Comisión, el 
Ayuntamiento ha incumplido los compromisos alcanzados en julio de 1.998, en los que se contemplaba una vía de 
escasa anchura y no de dos carriles, como aparece ahora, lo que a juicio de vecin@s y ecologistas facilitará un 
tráfico intenso y perjudicará la recuperación de la ribera. El Periódico de Aragón.

13 de enero: Valoran positivamente la mejora de la línea férrea.
El Ministerio de Fomento ha anunciado la renovación de la línea ferroviaria entre Uesca y Zaragoza, actualmente en 
tan lamentable estado que los trenes de pasajeros sólo pueden circular a 70 kilómetros por hora y los de mercancías 
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a 50. La federación de Amas de Casa, Consumidores y Usuari@s de Uesca y la Plataforma por la Defensa del 
Ferrocarril de la misma ciudad han valorado positivamente la adjudicación de los trabajos y la reducción del plazo 
de ejecución, aunque anunciaron que trabajarán para reducir todavía más el tiempo que dura el trayecto. Heraldo de 
Aragón. 

14 de enero: Ponen en marcha una asesoría jurídica.
La Asociación de Vecin@s Manuel Viola, del zaragozano barrio de Delicias, ha inaugurado un servicio de asesoría 
jurídica con el fin de recabar información y trasladarla a aquell@s ciudadan@s interesad@s en cualquier tipo de 
problemática de carácter legal. El primer día de funcionamiento de la asesoría se recibieron ya las primeras ocho 
consultas, de las cuales tres debieron ser pospuestas para la semana venidera por falta de tiempo. L@s dos jóvenes 
abogad@s encargad@s seguirán estando a disposición del vecindario los jueves, entre las cinco y las ocho de la 
tarde, en los locales de la Asociación (Delicias, 39). Federación de Asociaciones de Barrios de Zaragoza y Heraldo 
de Aragón.

14 de enero: Apoyo al pequeño comercio.
Las asociaciones de vecin@s Rey Fernando y  Puente Santiago, del barrio zaragozano del Actur, convocaron una 
reunión con pequeñ@s comerciantes de la zona para hacer frente a las grandes superficies comerciales. A la reunión 
asistieron  un@s 40  comerciantes,  que  no alcanzaron  ningún  acuerdo,  pese  a  que  se prevé  la  creación  de  una 
asociación. Las asociaciones vecinales han anunciado su apoyo a cualquier iniciativa para enfrentar la competencia 
de los grandes hipermercados. Heraldo de Aragón y El Periódico de Aragón

14 de enero: Piden abordar la reforma del Casco Histórico de Teruel.
La Asociación de Vecin@s del Centro Histórico de Teruel solicitó al Alcalde de la ciudad, Luis Fernández Uriel, la 
mejora  del  aspecto  exterior  de  la  plaza  de  Los  Amantes,  que  actualmente  presenta  un  estado  calificado  de 
bochornoso. L@s vecin@s han pedido la protección de los elementos mudéjares, la instalación de jardineras y un de 
pequeño parque y la limpieza de la plaza. El Alcalde sólo se comprometió a lavar la cara de la plaza. Heraldo de 
Aragón y Europa Press.

14 de enero: Critican falta de información ante una cesión de terrenos.
La asociación de Vecin@s del barrio zaragozano de L’Almozara ha criticado el secretismo en las negociaciones 
entre el Ministerio de Defensa y el Ayuntamiento de Zaragoza para la cesión por parte del primero de unos terrenos 
en el barrio. L@s vecin@s censuran que el Ministerio de Defensa mantenga terrenos en la ribera del Ebro, que en 
teoría son de dominio público,  algo en lo que tampoco ha querido intervenir la Confederación Hidrográfica del 
Ebro. Los terrenos ahora cedidos pertenecen a instalaciones deportivas y de recreo para l@s militares y sus familias, 
vetadas para la sociedad civil, lo que tampoco entiende la Asociación de Vecin@s. Otros terrenos pertenecientes a 
un club privado conocido como Tiro de Pichón, también podrían ser recuperados para uso público, eso sí, a cambio 
de contraprestaciones económicas para el club, a pesar de que desde el Ayuntamiento asegura que todavía no han 
existido contactos con sus responsables. El Periódico de Aragón.

15 de enero: Regularizarán los badenes en Valdefierro.
La Asociación de Vecin@s  Aldebarán del barrio zaragozano de Valdefierro y la Federación de Asociaciones de 
Barrios  de  Zaragoza  han  alcanzado  un  acuerdo  con  los  responsables  municipales  de  Economía  y  Hacienda  y 
Transportes para evitar que l@s vecin@s de la zona tengan que pagar altas cantidades de dinero para regularizar la 
situación legal de los badenes de sus casas. El acuerdo debe ser confirmado por el Área de Urbanismo, a la que 
solicitan flexibilidad, teniendo en cuenta que los badenes se encuentran en estas condiciones desde hace 20 años. 
Las cantidades reclamadas hasta ahora para la legalización de los badenes oscilan entre 80.000 y 625.000 pesetas. 
Heraldo de Aragón y El Periódico de Aragón.

17 de enero: Un barrio rural quiere elegir alcaldesa o alcalde.
La asociación de Vecin@s del barrio rural zaragozano de Montañana quiere elegir a su propi@ alcaldesa o alcalde 
en las próximas elecciones municipales del 13 de junio. Según la Asociación, en el barrio se vive un ambiente de 
núcleo independiente y el vecindario se sentiría más representado si la máxima autoridad de la pedanía fuera elegida 
por  votación  directa  entre  tod@s  l@s vecin@s.  Ést@s afirman  que  su  propuesta  ha  sido  bien  recibida  en  el 
Ayuntamiento de Zaragoza y esperan que cunda el ejemplo en los otros 17 barrios rurales de la ciudad. Heraldo de 
Aragón. 
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